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第二次全国组织工作会议若干问题研究

姬文波

（中国社会科学院 当代中国研究所，北京　１００００９）

　　摘　要：第二次全国组织工作会议于１９５３年９月１６日至１０月２７日召开。会议着重研究了

干部问题，为中央拟制了《关于加强干部管理工作的决定》《关于审查干部的决定》以及《关于加强党

校工作的指示》等。会议还检查了中央组织部的工作，并且着重指出了中央组织部在过去的工作中

对于政治任务研究不够、注意不够的缺点。与会代表在一些问题上争论得很激烈，中央组织部领导

之间的不团结也加剧了矛盾。像夏季财经会议一样，组工会议节外生枝，再起风波。
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　　１９５３年９月１６日至１０月２７日召开的第二次

全国组织工作会议是继夏季财经会议后的又一次重

要会议。各中央局、各局组织部长、干部处长；各省

（市）委组织部长参加会议。１９５３年７月，中组部部

长饶漱石签发了中央的会议通知。通知说：兹决定

于８月２０日以后（具体时间俟中央财经会议结束各

地负责同志返回后另通知）召开第二次全国组织工

作会议①。像夏 季 财 经 会 议 一 样，这 次 组 工 会 议 节

外生枝，再起风波。与会代表在一些问题上争论得

很激烈，中 央 组 织 部 领 导 之 间 的 不 团 结 也 加 剧 了

矛盾。

一、关于饶漱石与安子文的争执和矛盾

１９５２年 底，中 央 任 命 饶 漱 石 出 任 中 组 部 部 长。

此前，中央组织部的部长由彭真兼任，但实际工作一

直由副部长安子文主持。１９５３年２月，饶漱石正式

到职，这是他第二次出任中组部部长。

１９５３年３月 间，安 子 文 未 与 饶 漱 石 商 议，私 拟

了一份“有薄无林”的政治局名单。这个事件至今仍

有许多谜团未解开，但可以肯定的是，授意安子文拟

定名单的人不是高岗，也不是刘少奇。饶漱石知道

此事后极为不解和不满。在夏季财经会议期间，高

岗和陈正人（建筑工程部部长）在与饶漱石谈话时提

了些对中组部的意见，如“安子文同志敌我不分，组

织部用人不当等”，饶漱石本来在“名单”问题上对安

子文就有看法，听了这些话之后，更加不满。不久，

在７月２２日的部务会议上，就工作上的某些问题，

饶漱石就和安子文发生矛盾，饶漱石对安子文进行

了批评。安子文不服，两人发生了争吵。当晚，安子

文向刘少奇告状说，饶漱石认为刘少奇、安子文和彭

真、薄一波四个人组成了个圈圈，并企图把他赶出组

织部。饶漱石得知后非常愤怒，认为安子文是在“挑
拨是非，制造分裂”。刘少奇劝告饶漱石不要向安子

文去追问和争吵。饶漱石表示：“安说我有宗派我可

以不管，但他说我把他们四个人划成一个圈圈，我一

定要在组织部内弄清楚。”②

８月１７日和１８日，中组部召开部务会议，以检

查官僚主义不彻底为题，检讨中组部的工作。饶漱

石与安子文的矛盾又一次爆发。事情起因是，１９５３
年春天，中央组织部派党员管理处处长王甫、办公厅

主任赵汉到山东考察了解开展新“三反”运动和农村

整党的情况，传达刘少奇提出的整党六条标准；对这

六条标准，山 东 分 局 代 理 书 记 向 明 持 有 不 同 意 见，
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王、赵二人认为无法开展工作，在征得安子文同意后

返回北京。安子文听了汇报后，不向饶漱石反映，却
直接去找刘少奇、周恩来汇报。这使得刘少奇认为

向明有骄 气①。在 部 务 会 上，饶 漱 石 批 评 安 子 文 这

样做严重违反组织原则，责问安子文为什么事先不

向他报告？安子文强力反驳。饶漱石气愤之下，在

会上再次追问“名单”问题。
“名单”问题再次引起风波，纸里包不住火，中央

不得不作出处理。９月２１日晚上，毛泽东在中南海

西楼会议室主持召开中共中央政治局会议。会议认

为，安子文擅自拟定中央政治局委员和党中央各部

负责人的名单，并在两个中央委员（指高岗、饶漱石）
中征求意见，这是错误的，这样做可能影响中央同志

之间的团结，决定给安子文当面警告处分，委托刘少

奇、饶漱石 面 告 安 子 文［１］１６９。对 于 如 此 重 大 的 政 治

错误，这样轻微的处分结果的确出乎意料。毛泽东

强调，“名单”的事到此为止，不许扩散。但名单问题

并未能 平 息，它 持 续 发 酵 并 促 成 了“高 饶 事 件”的

爆发。
中组部检讨会之后，刘少奇对饶漱石作了批评，

坚决禁止饶、安再争吵下去，安子文也告假休养。于

是这场争吵在组织工作会议开幕之前停止下来。饶

漱石集中精力准备组织工作会议。饶漱石向中央建

议，不主张对过去几年组织部的工作进行检查和讨

论，以避免在组织部内再发生冲突。同时，为避免与

安子文再发生误会，在组织工作会议期间，饶漱石始

终与各地到会的代表未作任何单独接触。但事与愿

违，在会议领导小组名单的问题上，饶漱石与安子文

再度发生了争吵。当饶漱石与安子文一起到刘少奇

处研究领导小组名单时，安子文提议中组部副部长

李楚离、龚子荣（李、龚与安子文、薄一波等６０余人

曾被国民政 府 逮 捕 囚 禁 于 草 岚 子 北 平 军 人 反 省 分

院）应参加领导小组，饶漱石则认为他们可以不必参

加。经刘少奇批准，会议领导小组成员有：刘少奇、
朱德、李 富 春、胡 乔 木、习 仲 勋、杨 尚 昆、钱 英、饶 漱

石、安子文及６个中央局的组织部长。在名单宣布

后，在组织部正副部长接头会上，安子文当面向饶漱

石表示说有同志对此名单有意见。饶漱石赶紧辩解

说名单是刘少奇宣布和批准的，他本人也赞成李、龚
二人参加领导小组②。这件事使饶漱石非常尴尬和

恼火，认为安子文说话不择场合，别有用心。

有“苦行僧”之称的饶漱石一方面被疾病所困忧

（１９５２年患病治疗后神经系统留下了后遗症），更为

他与安子文 的 关 系 而 烦 恼，精 神 上 出 现 一 种 病 态。

在一次与刘少奇商谈工作时，谈及组工会议，饶漱石

忍不住又发牢骚，说刘可能对他有误会，过去对他估

计过高，如今 又 把 他 估 计 过 低，而 且 刘 少 奇 在 处 理

饶、安矛盾时，在组工会领导小组会上冲动、发脾气

也使饶漱石很难堪。安子文用人不当，敌我不分，将
来迟早要出毛病。这样下去，自己在中组部难以放

手工作，只能谨慎小心……不久，饶漱石又将自己的

心思，向毛泽东吐露，当时毛泽东如何表态，就不得

而知了［２］１３１。

二、关于组织工作会议的酝酿与准备

组织工作会议前饶漱石向中央建议，会议只是

就中央已经批准的文件进行讨论。这不符合毛泽东

的意图。为动员全党从组织上切实保证过渡时期总

路线的贯彻执行，毛泽东要求对中组部的工作进行

一次检查，他一再指示，对中组部工作上的问题都应

坦诚提出，要展开批评与自我批评。对资产阶级右

倾思想开展“桌面上的斗争”，消除其在组织部门的

影响。

在９月１２日的预备会议上，安子文传达了毛泽

东的指示，要求检查一下中组部过去几年的工作，听
取大区的意见，各地代表要认真酝酿准备会议发言。

会后，安子文要东北局组织部长郭峰打电话给张秀

山（东北局第二书记）、陈伯村（旅大市委书记）征求

意见［３］。安子文还几次亲自打电话给张秀山。传达

毛主席的指示，并一再劝说张秀山要对组织工作提

出意见。张秀山经过认真考虑之后给安子文写了封

信，谈了一下他个人的一些看法［４］３０２。

９月１３日，刘 少 奇 在 组 织 工 作 领 导 小 组 会 议

上，也提出应 检 查 中 组 部 的 工 作。９月２３日，饶 漱

石在小组会上再次传达了毛泽东的指示，要将问题

摆在桌面上，展开批评与自我批评。安子文表示各

大区要认真准备材料③。

在此期间，东北局组织部长郭峰三次到高岗处

汇报请示工作。第一次是９月１０日上午，郭峰在去

参加预备会的途中绕道到高岗处汇报请示。高岗对

郭峰的到来感到奇怪，问他来干什么。听郭峰介绍

完意见后表示：“我们东北不要讲了，有些问题讲了
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也解决不了，我们不要提意见了，让别的大区提吧。”
几天后，郭峰第二次来见高岗，这时高岗也已经知道

毛泽东有明确指示，要利用这次会议检查中组部的

工作，所以，他的态度有了转变。他对郭峰说，中央

确实有精神，要认真检查中组部的工作，所以，你要

好好准备，提意见不要顾忌，不要有私心，要以党的

利益为重，要敢于提意见。但提意见要有根据，不要

被人家抓住小辫子［５］１８０。９月底，郭峰收到张秀山、
陈伯村对中组部的书面意见。１０月２日，郭峰到高

岗家里，汇报了张秀山的意见内容。高岗第二天就

要到南方休假，有点心不在焉。重工业部部长王鹤

寿看了张秀山的材料后说，有些问题，不应谈。高岗

明确表示，不赞成张秀山在这次会议上发言，非说不

可，就要实事求是，不要乱扣帽子，有把握的就说，没
有把握的不说。

在收到毛泽东关于“中组部要检查过去的工作，
要听取大区的意见”的指示后，华东局山东分局也积

极准备会议材料。对于安子文此前关于“利用冬季

农闲季节，集中力量，以整党工作为中心……”的有

关指示，山东分局有不同意见。山东分局收集了有

关整党的材 料 及 王 甫 等 在 山 东 进 行 考 察 的 情 况 汇

报，于９月２６日以分局名义写信给中组部。
三、关于张秀山、郭峰等人在大会上的发言问题

１９５３年１０月４日，刘少奇起草签发了《中央关

于请张秀山参加第二次全国组工会议的通知》，要张

秀 山 于 １０ 月 ８ 日 以 前 来 北 京 参 加 组 织 工 作

会议［６］２７９。

１０月１０日，安 子 文 在 组 织 工 作 会 议 上 作 了 关

于组织工作的检讨发言。这个检讨报告，是由安子

文个人进行准备的，事先未经中组部领导集体研究

和讨论。在会后两天的讨论中，各地的代表对此报

告提出许多批评。
郭峰见到 张 秀 山①时，再 次 建 议 他 最 好 不 要 在

会上做发 言。张 秀 山 表 示 说 找 安 子 文 个 人 谈 谈 就

行。安子文在与张秀山谈过后，向刘少奇汇报说，张
秀山的意见 基 本 上 是 正 确 的。１０月１３日 晚，饶 漱

石在领导小组会议上说，张秀山已同安子文底下交

换了意见，我已同意他不必再作大会发言。刘少奇

表示说，他希望张秀山能在大会上讲一讲。

１３日晚上，毛泽东召集参加全国粮食工作会议

参加会议的各大区负责同志开会。会议结束后，毛

泽东问张秀山在组织会议上准备讲些什么？张秀山

作了汇报。毛泽东说：“我支持你的意见，你可以去

讲，但有些问题是属于少奇同志的，你可以先找少奇

同志谈谈。少奇同志会作自我批评的。”［４］３０３

第二天上午，因刘少奇正在休息，张秀山未能见

到他。下午开会时，张秀山向刘少奇建议：主席让我

先给你汇报一下，是否把我的发言往后推一下。刘

少奇说，就先讲吧。张秀山于是作了发言②。

当天各大区的代表先后发言。饶漱石 听 后，感

觉比较满意，他认为各位代表的发言有事实有分析，

没有乱扣大帽子，比夏季财经会议有进步。当天晚

上８时半，饶漱石到毛泽东住处谈话。晚１０时，刘

少奇来到毛泽东住处汇报了第二次全国组织工作会

议情况。

１０月１５日下 午，郭 峰 在 第 二 次 全 国 组 工 会 议

大会上发言。郭峰的发言分为两部分内容，一部分

是对安子文发言总的评价。另一部分，郭峰讲了三

个 方 面 的 问 题，并 提 出 东 北 地 区 小 组 的 看 法 和

意见③。

山东分局副书记兼组织部长赖可可在发言中，

批评了安子文关于“利用冬季农闲季节，集中力量，

以整党工作为中心……”的提法。赖可可的这个发

言事出有因。原来，山东局代理书记向明事先不知

道中央安排今冬整党的事。早在国庆节之前就开始

布置今冬明春的大办水利工程，并且业已报告了华

东局。组工会议期间，有同志动员向明说服赖可可

就山东定在今冬大办水利的事在组织工作会议上提

出意见。向随即与赖商量此事。赖表示为难地说，

既然华东讲了，山东就不必讲吧！向明说，华东的讲

话是支持山东的，山东怎么可以不讲呢！赖屈从而

去。向、赖都没有想到组织工作会议会发生一场“两
大两小”向中央发难的惊天动地的事件。向明更没

想到由此创下了滔天大祸［７］１８１－１８２。

中共中央华东局委员兼组织部部长刘晓在大会

上发言中也批评安子文和组织部“右倾”，并对安子

文“私拟”政治局委员名单的行为进行了激烈批评。

甚至说这一种反党行为，企图篡党夺权，有“圈圈”，

是有人授意［８］１８６－１８７。

张秀山和郭峰等人的发言引起了与会代表的很

大反响。华东局、西北局、东北局的代表在讨论中基
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１０月９日，张秀山到北京参加粮食工作会议。
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关于郭峰在这次会议上发言的前后情况，参看王恩宝：《关于东北局组织工作———访原东北局组织部长郭峰》，《百年潮》２０１１年第１１期。



本赞同，而华北局的代表则明确表示反对。张秀山

和郭峰的发言都提出来组织不纯这个问题，张秀山

更明确提到中组部对任用“脱党、退党、叛党分子”问
题“处理得不严肃”，这些话显然触怒了一些人，特别

是有过特殊经历的人，因而引起极大震动。双方争

吵得很厉害。
四、关于毛泽东对中组部内部团结问题的态度

毛泽东虽然没有出席这次组织工作会议，但他

对会议的情况非常关注，掌握的很清楚。毛泽东要

求中办主任杨尚昆将会议的进展情况随时写出书面

汇报。

１０月１７日 晚，刘 少 奇、陈 伯 达、胡 乔 木 到 毛 泽

东处汇报第二次全国组织工作会议的开会情况。鉴

于会议上分歧较大，毛泽东提议大会暂停，先举行领

导小组会议，解决中组部内部的团结问题。
在１８日的领导小组会议上，饶漱石与安子文各

自述说自己的看法与意见，两人再次发生争执。饶

漱石认为安子文对自己不尊重，他虽然身为组织部

长，部里的 事 却“插 不 进 来”［２］１２９。刘 少 奇 在 主 持 领

导小组会议的过程中，对饶漱石进行了严厉批评。

１０月１８日晚，刘少奇、胡乔木向毛泽东汇报了

领导小组第 一 次 会 议 情 况。１０月１９日 晚 上，毛 泽

东主持召开中共中央书记处扩大会议。会议听取刘

少奇汇报第二次全国组织工作会议本日开会情况和

中央组织部内部的争论问题，并进行讨论。刘少奇、
朱德、邓小平、饶漱石、习仲勋、杨尚昆、胡乔木出席

会议。饶漱石在会上说，刘少奇在处理他与安子文

的关系上“感情用事，把问题扩大了”，并说：“如果少

奇同志发言不谨慎，这个领导小组会要 出 问 题。”［９］

中央书记处 扩 大 会 议 决 定：一、中 组 部 内 部 争 论 问

题，应本着团 结 方 针，在 自 我 批 评 的 基 础 上 加 以 解

决。二、领导小组会停会两天，以便饶漱石、安子文、
刘少奇准备结论性的发言。三、大会上不再提组织

部内部争论问题，而应强调团结。四、在领导小组会

和大会上刘少奇、饶漱石、安子文同志的发言，均交

书记处先阅。２０日晚上，毛泽东再次主持召开中共

中央书记处扩大会议，讨论第二次全国组织工作会

议问题。刘少奇、邓小平、习仲勋出席会议，至１０时

又有朱 德、杨 尚 昆、安 子 文、李 楚 离、龚 子 荣 参 加 会

议。会上，安子文、李楚离、龚子荣均表示同意中央

的团结方针，在自我批评的基础上解决问题，并保证

今后在饶 漱 石 领 导 下 把 工 作 做 好。１０月２１日 晚

上，毛泽东主持召开中共中央书记处扩大会议，会议

传阅刘少奇、饶漱石、安子文准备在第二次全国组织

工作会议领导小组会上的讲话草稿，并决定领导小

组会 于２２日 下 午３时 开 会，请 朱 德、邓 小 平、李 富

春、习仲勋到会并作简要发言［１］１８２－１８３。

１０月２２日，毛 泽 东 要 杨 尚 昆 将《联 共 党 史》六

条结束语印成单张，发给参加组织会议的各同志阅

读、研究，讨论［１］１８３－１８４。在当天下午举行的领导小组

会上，饶漱石、安子文先后发言，作了自我检讨。刘

少奇也表示：对于中组部过去３个月的争论，我也是

有责任 的。我 对 双 方 的 帮 助 都 不 够，这 是 我 应 检

讨的。

１０月２３日，毛 泽 东 审 阅 修 改 了 刘 少 奇、饶 漱

石、安子文１０月２２日在全国组织工作会议领导小

组会上的讲话稿后，于２０日凌晨３时批示杨尚昆，
将刘少奇、饶 漱 石、安 子 文 在 领 导 小 组 会 上 的 讲 话

稿，打印十多份交各中央局、分局组织部长。毛泽东

在刘少奇和饶漱石的讲话稿末尾各加写一段话，强

调全党应团结起来认真执行党在过渡时期总路线，
组 织 工 作 必 须 为 保 证 这 个 党 的 总 路 线 而

奋斗［１０］３７３－３７４。

１０月２７日，第 二 次 全 国 组 织 工 作 会 议 闭 幕。
饶漱石在闭幕会上作了题为《为实现党的政治任务

和组织任务而斗争》的总结报告。报告稿事先经过

了毛泽东审阅和修改。
刘少奇讲话说：中央组织部是执行了党中央的

正确路线的，但是有缺点和个别的错误，这次会议许

多同志对此提出了批评，这些批评大部分是正确的，
对工作是有益的，特别是指出要从政治方面来研究

干部管理工作，考查主要的干部以及根据党的总路

线和各个时期的中心任务来部署和检查党的组织工

作，应当在以后的工作中注意改进。在这次会议时

还举行了一些专门问题的座谈会，这对于今后的工

作也是有益的。当然要想在一次会议中解决许多问

题，也是不可能的。这次会议的领导小组，还讨论了

中央组织部本身的领导状况，这对于中央组织部的

领导工作 也 是 一 个 重 要 的 帮 助［１０］３００。刘 少 奇 对 自

己在一些 问 题 上 的 缺 点 错 误 作 了 自 我 批 评。习 仲

勋、邓小平在 讲 话 中 均 表 示：对 党 内 的 这 样 一 些 问

题，应该按照毛主席在党的建设、党的作风方面所规

定的原则处理。如果这样做了以后，有的人还坚持

错误，坚持走资本主义道路，坚持分散主义思想，甚

至搞宗派，那当然就要开除他的党籍，因为党是有原

则的，党内不允许这些现象存在［１１］。
刘少奇、饶漱石、习仲勋、邓小平等在闭 幕 会 议

上的发言，基本反映了毛泽东对中央组织部过去几

·１１·

姬文波：第二次全国组织工作会议若干问题研究



年工作的评价以及他提倡团结精神，用批评和自我

批评的方法与“党内资产阶级思想”进行斗争，全力

保证党的总路线贯彻执行的坚决态度。

１９５３年秋季召 开 的 第 二 次 组 织 工 作 会 议 影 响

深远，它与“高饶事件”的爆发有着千丝万缕的关系。
由于各方面的原因，有关这次会议的研究目前还比

较薄弱，许多历史问题未能搞清楚，需待更多的历史

材料出现后，再作进一步的研究与研讨。
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